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大学生进煤矿
还得托关系

站在章丘已经封闭的东
风煤矿院内，一身休闲装的
单文晶很是扎眼，她是当地
一家瑜伽馆的老板，像名游
客在矿区踱步。很难想象，这
位46岁的瑜伽师，竟然有20
多年都在这里度过。

“我老家在吉林通化，
1993年大学毕业，跟着爱人
一起到了这儿。”单文晶说，
别看现在煤炭行业不景气，
她和爱人从业时，煤矿工作
可是个“香饽饽”，他俩都是
采矿专业，算得上对口，但当
年还是托了熟人才进来。

按照煤矿照顾家属的惯
例，单文晶被安排在后勤，后
来一直在工会管妇女工作。
单文晶说，煤矿女职工不用
下井，日子过得单调、清闲。

“那时，我们在全市是纳
税大户，搞运动会，搞歌咏比
赛，不论什么活动，我和大家
一起搞，脸上很荣光。”单文

晶和丈夫韩纪更在煤矿的一
间小平房里结婚，生下女儿。
女儿一天天长大，煤矿一天
天扩张，她从未担心过未来。

大家都知道会关
但没想到这么快

与单文晶相比，韩纪更
的工作经历更为丰富，作为
煤矿为数不多的大学生，他
曾经从事井下作业，从一线
员工到设备科、技术科负责
人，从调度中心主任到副矿
长、矿长，后来成了章丘领航
煤矿的“带头大哥”。

事实上早在几年前，章
丘市就开始整合小煤矿，关
停转并了一批。到2014年冬
天，情势已经非常严峻。

“即便是政府不关停也
总有这么一天。”韩纪更说，
很长一段时间煤矿已经处于
资不抵债的状态，工资也不
能正常发，“大家都知道会
关，只是没想到会这么快，本
来以为能坚持到春节，结果
去年10月就关了。”韩纪更
说，大家想尽各种办法提高
产量，但关停是大势所趋。

为考瑜伽培训证
每天只睡3个小时

在煤矿完全关停前，单
文晶曾想开个店，做服装生
意，她思考了很长时间，最后
下定决心做一件自己喜欢的
事情，开一家瑜伽馆。

虽然早已过了学艺的年
纪，她从去年6月起先后到
济南、河北、北京培训了4个
多月，每天只睡3个小时，两
三个星期不回一次家，最终
拿到了瑜伽培训资格证。

“把最好的岁月都交给
了煤矿，要是早点转型，说不
定我已经闯出另一番事业
了。”单文晶正在戏谑地开玩
笑，不过一脚踩在了拆迁留
下的碎片上，顿时沉默起来。

而对于韩纪更，他经人
介绍在章丘市一家眼科医院
办公室找到了新工作，慢慢
从“失业”的不安中解脱。只
是在煤矿工作留下的习惯再
难改变，比如手机24小时从
不关机，比如即便每个月有
4天假，也得来办公室转上
一圈……

再再次次进进矿矿区区感感觉觉像像名名游游客客
夫妻俩20多年前托关系进煤矿，如今各自转型

■我的转型故事④

章丘在全国率先关停煤炭产业，累计关闭600多眼矿井

全全市市不不挖挖煤煤，，烧烧煤煤也也减减百百万万吨吨
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本报济南4月28日讯（记者
蒋龙龙 邢振宇 通讯员 厉晓
伟） 昔日的产煤大县，不再生产
一吨煤！28日，记者从章丘市获
悉，目前章丘市属煤矿已全部闭
坑，成为全国首个关停煤炭产业
的县（市），累计化解过剩产能
260万吨/年。此外，章丘市还拆
除所有铸锻行业的2000多台燃
煤窑炉，每年少烧煤炭110万吨。

章丘曾是全国产煤大县，繁
盛时年产煤炭350万吨，煤炭产
业占财政收入的“半壁江山”。章
丘市经信局局长王其坤告诉记
者，到上世纪90年代，章丘曾有
200多个煤矿，至少600眼矿井。

近年来，煤炭业进入“寒冬”，
价格一路下滑，章丘不少煤企亏
损严重，长期开采带来的生态
问题也日渐暴露。章丘市以小
泉城而闻名，长期挖煤对百脉
泉等泉水持续喷涌构成不小的
威胁。“面对煤炭产能过剩及其
带来的生态环境问题，我们下
决心关闭全部矿井。”章丘市相关
负责人介绍。

就在2015年10月25日，位于
章丘市内的东风2号、3号矿井、
鑫月1号矿井等3眼矿井封井。王
其坤介绍，这三眼矿井关停标志
着章丘全市将不再出产一吨煤，
章丘也成为了全国首个关停煤炭
产业的县（市）。

要关闭矿井，首先要考虑煤
炭职工安置和企业的转型问题。
王其坤表示，章丘市细化职工安
置分流方案，把企业转型和人员
分流捆绑在一起，通过“转岗就
业、搭建就业招聘平台、货币化补
偿”等方式解决职工再就业。章丘
市还决定为产业转型先“埋单”，
由政府担保贷款2 . 9亿元，先行
安排职工安置费用。

原先的煤企和遗留的矿址怎
么办？章丘市鼓励这些企业发展
现代制造业、园区经济、养老养生
地产、高端工业地产项目，大力发
展非煤产业，打造高端装备制造
业园区，实现由地下向地上产业
的有序转移。

章丘不仅是产煤大县，也是
用煤大县，作为“铁匠之乡”，烧煤
打“铁”在锻铸企业中普遍存在，
空气污染严重让其饱受诟病。目
前，章丘市铸锻行业2107台燃煤
窑炉已经彻底拆除，全部用清洁
能源代替。改造后，章丘市每年可
少烧110万吨煤炭，有利于推动
周边空气持续好转。

“越是形势不好大家越
想拼命干活，想着提高产量，
却不知道在全国煤炭过剩的
大背景下，这只是徒劳。”回
想起之前在煤矿的工作，韩
纪更十分感慨。

曾经的采煤大县不再产
煤，对于决策者需要决心，对
于一个个煤矿职工家庭，却
需要另谋生路。韩纪更和他
的妻子就是这样，尽管他们
因为在煤矿资历较深，转型
更为容易，但也曾走过一段
深感无力的日子。

喜欢瑜伽的单文晶开起了

培训班。

本报记者 戴伟 摄

看着曾经奋斗了20多年的煤矿，韩纪更夫妇俩多少有些伤感。 本报记者 戴伟 摄
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